

# Diario Constitucional,

## POLITICO Y MERCANTIL DE PALMA.

El Angel Custodio.

*Non est, mihi crede, tantum ab hostibus armatis ætati nostræ periculum, quantum ab circumfusiis undique voluptatibus.* Scipio ad Massinissam.

### NOTICIAS NACIONALES.

#### PERSECUCION DE FACCIOSOS

##### Provincia de Barcelona = Division de Rotten.

Cuando pasó el 17 esta Division á Manresa quedaron 6 compañías de Canarias en Cardona que después fueron substituidas por el batallon de Cordoba. Ocupadas aquellas el tiempo de su permanencia en escoltar á los labradores mientras recogian los pocos frutos que les habia perdonado el enemigo asomaron por las alturas que dominan la huerta 200 facciosos, y 300 por entre el pinar de Barbús, pero luego fueron dispersados por los valientes con la pérdida de 4 muertos, y 12 heridos, y sin otra de nuestra parte que la de un herido de Canarias.

##### Division de Milans.

Reducida esta division á 200 infantes, y 36 caballos por haberse separado de ella algunas fuerzas para San Ramon de la Manresana, y Cardona, permaneció en Granollers hasta que aumentada con mayor número fue destinada á la conduccion de un comboy de viveres, y municiones á Hostalrich. Se componia de un batallon de Cordoba, otro de la milicia activa de Málaga, 3 compañías de voluntarios del partido de Mataró, un destacamento del 2.º de Cataluña, y un corto número de caballería del 1.º de coraceros, y de algunos emigrados Italianos. El 15 durante su marcha atacaron al pueblo de Pineda, en donde se encontraba una partida de facciosos mandada por Ballester, con tan feliz éxito que quedaron frustradas todas las tentativas que hicieron los facciosos para fugarse: los que no fueron muertos y prisioneros en las calles parte se encerraron en la torre de la iglesia y parte se dirigieron á la mariza, en donde acuchillados, por la guerrilla de Málaga no tuvieron otro recurso que arrojar al mar para ganar dos barcas cercanas, que con el peso se fueron á pique. A los de la torre se procuró aconsejarles por medio del rector, y vicario la rendicion, mas ellos contestaron echando una grande piedra sobre los dos cuya seduccion les habia puesto en tal estado. Ballester habia marchado á Calella con cien infantes, y los 20 caballos que tenia, y se destinaron algunas fuerzas á su persecucion, quienes les causaron alguna pérdida. Estando para atacar á los de la torre llegó el comboy, que se determinó no introducir por entonces, y al mismo tiempo se presentaron á las alturas del Oeste como unos 400 hombres; los que perseguidos fueron desalojados de todas las posiciones que sucesivamente tomaban con pérdida de 9 de ellos, y sin otra de nuestra parte que la de un soldado de las compañías de voluntarios herido.

El 16 se rindieron los de la torre en número de 26 entre los que se hallaba el cabecilla Pedro Bruguera, quien con otros dos fue fusilado, los demas enviados á disposicion de la autoridad. A las doce y media del mismo dia se presentó Mosen-Anton con una gruesa columna, teniendo la osadía de arrojar algunos caballos sobre las avanzadas descolgándose rápidamente por la Sierra con direccion á Malgrat. La caballería hizo retirar al escape la de los facciosos cogiéndoles un caballo, una compañía de emigrados rechazó los que habian bajado por la Sierra, y otra compañía de los mismos los puso en la necesidad de retirarse en huida, y teniendo que vencer una altura muy escabrosa cargados por los cazadores emigrados que colocados en la cima de la Sierra les atacaban de frente tuvieron bastante pérdida de muertos, y 5 prisioneros y dos caballos, y fueron del todo arrojados al otro lado de las montañas. Retirada ya la tropa se vieron otra vez á las 4 de la tarde coronarse de facciosos las alturas que hay en la direccion de Calella. Fueron primeramente aturdidos con algunos cañonazos que les dispararon con un cañon del comboy, y atacados en todas direcciones después de algun tiempo huyeron dejando 6 muertos tras sí. A la noche de este dia llegaron á Pineda 300 hombres de la M. N. V. de Mataró. El 17 se introdujo pacíficamente el comboy en el castillo de Hostalrich, y su guarnicion fue relevada con 100 hombres de Cordoba. El 18 partió la division á San Celoni desde donde se retiraron á Mataró los milicianos, y el resto de Cordoba á Arenys de Mar; pero incorporándose el resto de Cataluña que habia desembarcado en Mataró.

El resultado de este glorioso paseo militar ha sido matar al enemigo 260 hombres, hacerle 80 prisioneros, inutilizarles lo menos 200, cogerles 10 caballos, muchas armas, y dos cajas de guerra, proveer al castillo de Hostalrich, refrescar su guarnicion, castigar algunos malvados, sembrar la confusion y espanto en los ilusos, el terror en los infames que los dirigen, la confianza en los ciudadanos honrados, el arrepentimiento en los susceptibles de él, y preparar nuevos triunfos á la causa hermosa de la libertad.

El 19 el coronel Mier con una pequeña columna desalojó, y batió á la gabilla de Targarona que se hallaba en San Pedro de Torelló, y á la compañía de Ripoll que vino en su auxilio, causándoles la pérdida de 8 á 10 muertos, varios heridos, y cinco prisioneros entre ellos el capitán de la compañía; por nuestra parte solo hubo un muerto.

Desde Manresa con fecha del 23 se escribe en una correspondencia particular. «Tenemos al héroe Mina en

Catuf, y este movimiento no gustará mucho á los *fectas* pues nos aseguran que Romanilla se quedó sin gente en Castellfolit. Veremos que camino tomará nuestro general, y yo quisiera que visitase la línea. Ahora es la ocasión de no dejar descansar á los malditos, que creo que en pocos dias de carga se disiparian como el humo. Empiezan ya á decir que las tropas recién llegadas vienen infectadas por el tiphus, y que por este motivo se retiran por no contagiarse ellos: ¡Risum teneatis amici!

Ayer los brazos del patriotismo empezaron á fortificar á Puigterra que va á ser el Monjuí de Manresa..... Tenemos á un faccioso en capilla, y dentro de dos dias tendremos otro."

#### *Provincia de Tarragona.*

Han llegado últimamente á esta provincia los regimientos de la Corona, Galicia, y Milicia activa de Jerez.

En un parte del 13 al comandante general del 7.º distrito se da noticia de que en el Priorato se ha publicado un pregon, para que desde la edad de 16 años á 50 fueron todos á Monblanc con armas de fuego, blancas ó palo. El Trapense llegó á aquel punto con solo 10 caballos, y él estropeadísimo. Imaginarán alguna tentativa contra Valls pero en este caso les constará caro. Miralles de la Palma con 200 hombres de los 500 que tiene á su mando se presentó el 17 en las alturas de Castèlivel dejando la restante fuerza en los puntos inmediatos. A la de Espluga llegaron 40 hombres de la division de Romanillos á quienes despachó haciendoles dejar las armas. Ellos conservan el punto de Coll de Lilla llegando hasta Marmolets.

#### *Provincia de Gerona.*

El 13 setiembre salió de Figueras á hacer una diversion sobre el enemigo que tenia ocupado el pueblo de Castelló y sus llanuras, una partida de 350 hombres, de los regimientos de Aragón y de Navarra, y de los voluntarios de Bisbal, y de las compañías de Figueras, y del resguardo militar. Entre los pueblos Villa-Tenim, y Villa-Sacra encontró con un respetable cuerpo de facciosos, con cuyas guerrillas rompieron el fuego las nuestras tan pronto avistadas. Su número cuadruplo del de la partida, la impidió avanzar sobre ellos, mas las tropas entretuvieron el ataque por mas de 9 horas tan perfectamente que los facciosos viendose en la precision de tener en acción la mayor parte de sus fuerzas no pudieron poner en obra su intento de hacer rendir la guarnicion de Castelló, y exigir una contribucion, y se contentaron con robar precipitadamente algunas casas, é inñimar la orden á la justicia, para que dentro de tercero dia tuviese aprontado el dinero. Por la tarde se reunieron con otras en Villa Sacra, y emprendieron la retirada, en que fueron perseguidos hasta unos olivares vecinos, y la columna llenando su objeto se retiró á Figueras. Nuestra pérdida fue la del capitán del regimiento de Aragón D. Baltasar Torres comandante de la tropa de Figueras herido, y un muerto. La del enemigo pasa de 40 muertos y doble número de heridos.

*En el Indicador Catalan del 26 de setiembre se inserta bajo el título de Ojeada sobre facciosos este articulo que da una noticia del estado de la insurreccion en las provincias de la antigua Cataluña, y de las operaciones que se han hecho contra ellos en el último mes.*

En el transcurso del presente mes ha sido muy variado el aspecto que ha presentado la insurreccion.

Obligadas las tropas á conservar las plazas y algunos puntos de la mayor importancia, y con su número para operar ofensivamente en atención al espantoso incremento que las gavillas de bandidos habian tomado; ufanos estos al ver un Teniente general á su cabeza y organizado un centro de gobierno en Seo de Urgel; alentados los serviles mas tímidos de las grandes poblaciones que fraguaban en muchas de ellas proyectos de subversion, todo presentaba el porvenir de un cuadro tristísimo que solo esfuerzos extraordinarios podian hacer desaparecer. Romanosa y Miralles dominaban la provincia de Tarragona, en la cual solo se conservaba la parte litoral. Parte de las fuerzas de Romanillos bloqueaba á Cervera: Cardona lo era muy estrechamente por Eroles, el resto de las fuerzas de Romanillos y Jap deis Estany: Caragol ocupaba á San Feliu de Codinas y amenazaba al Vallés. Hostalrich estaba bloqueado por una porcion de gavillas: Mosen Anton era dueño de todas las vertientes del Monseny: Misas recorría libremente toda la provincia de Gerona, y la pretendida regencia de Urgel espedia órdenes y proclamas por toda la Cataluña. En tan infausta situacion, dejando con la menor guarnicion posible los puntos cuya conservacion es indispensable, se reunió en Manresa una columna de 1700 hombres á las órdenes del brigadier Rotten, con el fin de socorrer á todo trance á Cardona; y Milans reforzado con el regimiento de milicia activa de Málaga, y unos ochenta hombres de voluntarios de Cataluña, que oportunamente llegaron embarcados á este distrito, se decidió á socorrer á Hostalrich. El tino y destreza militar con que ambos generales dirigieron tan difíciles operaciones son superiores á todo elogio; y á ello se debe el haber contenido momentaneamente el torrente de la insurreccion. El primero frustró los trabajos ejecutados por los facciosos durante 20 dias para impedirle el paso, y envolviendo todas las posiciones, disipó como por encanto una nube de 5000 bandidos; el segundo, despues de sorprender á 300 en Pineda pasándolos á cuchillo, ahogándolos en el mar y rindiendo á los que se encerraron en la torre, batió á cuantas gavillas se le presentaron, introdujo el comboy en Hostalrich, por manera que dos plazas importantísimas han quedado provistas por mucho tiempo, disipandose así los temores que sobre su suerte se tenían. La marcha de los dos primeros batallones de la milicia nacional voluntaria sobre S. Feliu de Codinas, y el ataque bien dirigido y egecutado contra la gavilla de Caragol, que ellos dieron, al tiempo que Rotten egecutaba el movimiento sobre Cardona, contribuyó tambien al buen éxito de estas empresas.

A favor de tales sucesos el espíritu de insurreccion ha calmado en el terreno que dichas columnas han recorrido, y los facciosos de él han llegado á aterrarse y á persuadirse de que no les es posible triunfar en esta lucha. Entretanto, el general Mina entró en 10 en Lérida y se adelantó hasta Cervera, y tres batallones han desembarcado en Tarragona. Todo hace presumir que no se retardará un solo mo-

mento mas el dar la mayor actividad á las operaciones militares, aprovechando la estacion del Otoño, y sin dar lugar á que las nieves formen murallas impenetrables á cuyo abrigo se organicen mas y mas los facciosos. (Se concluirá)

PALMA 1.º DE OCTUBRE.

### VARIEDADES.

¿Y no habrá un hombre sensato que en medio de tantas disenciones levante la voz, y reduzca á los hijos de una misma madre á la unidad de fuerzas, y de sentimientos que les es tan indispensable...? ¿No habrá un brazo atrevido que arranque la máscara hipócrita con que tantos españoles indignos de este nombre se presentan á la faz de su heroica Patria, para clavarle á su salvo el horrendo puñal.....? ¿No habrá un escritor público superior é inaccesible á toda faccion, que á todas las deteste, que descubra sus tramas, y las haga todas horribles á los ojos compasivos del tierno hijo que sella reverente con sus lábios, y con su sangre las heridas de su amorosa madre.....? ¡Ah! ¿Que los hombres cuyo destino les impone obligacion de instruir y dirigir al pueblo sean los que mas extravian su opinion, y los que se dejan seducir por las equivocadas de ciegos prejuicios! ¿Que España haya de ser víctima de una guerra absorvedora de sangre entre unos partidos que en lo esencial profesan los mismos principios! ¿Que aun los descarnados restos de esta Nacion estenuada hayan de servir de pábulo á las víboras que ha sustentado en su seno!!!..... Si: digámoslo sin rebozo, y el miedo nos sea desconocido. Tus restos ¡cara Patria! son los que se disputan estos partidos tan encarnizados. Aquella hambre voraz de empleos, que dejó en los Españoles la siesta infausta en que yacieron embriagados con el oro de las Américas no ha cesado con la mudanza, que debiera haber hecho en su moral un código, que prescribe sus mas sólidos fundamentos. Todavía no saben los Españoles desprenderse de aquellos restos del caduco régimen, todavía colocan su honor en los títulos, y no en las virtudes. Todavía el artesano desea que su hijo abandone el taller de sus abuelos, y el facultativo pretende encumbrarse hasta las imaginarias alturas de los palacios. No hemos visto aun al hijo de un literato cometer el nefando delito de abatirse á la direccion del carpintero, ni al hinchado pudiente encorvarse ácia la tierra que le sustenta: las artes de primera necesidad son todavía el patrimonio de los pobres. Tal vez es esto efecto de una grosera equivocacion, por la cual son juzgados felices los parásitas, los viciosos y los pensadores. Sea cual fuere el motivo, ello es que la mayor parte de los españoles ambiciona los empleos como el único modo de vivir con menos trabajo, y mas holgadamente (merced á su mucho número, y crecidas pagas). Algunos pero mas cautos ó menos potentes se contentan con un desco ineficaz, mientras que otros mas atrevidos se reunen en bandadas para echarse de golpe sobre ellos, y apropiárselos. Si: este, no otro es el objeto de estos partidos. Si hay libertad todavía si la tenemos como españoles de publicar nuestras ideas dentro los lí-

mites que la ley preñija, clamaremos contra esas facciones que nos devoran y aniquilan. Si sus deseos se estendiesen unicamente á alcanzar los empleos que tal vez supieran regentar, no temeríamos esos resultados; pero no se limitan á esto. Desea mas una de estas facciones verter la sangre de la opuesta que la de un servil.

Nuestras observaciones nos han sugerido una idea de estos partidos que no creemos equivocada; pero que estamos dispuestos á rectificar segun los datos que adquiramos. — Una gran porcion de hombres ilustrados se decidió en el año 12 por la causa de la libertad. El despotismo entronizado en 14 ahogó en sus fauces las entusiasmadas aclamaciones á aquella Deidad sagrada, y las lóbregas mazmorras, ó un pais extraño fué su habitacion. Entretanto las ideas liberales iban cundiendo, y solo resonaban sordamente en los mas interiores gabinetes de los sábios que se iban formando. Se juró en el año 20 el sacro Código, y vimos al instante los empleos repartidos á las manos de aquellos antiguos liberales únicas tal vez hábiles para desempeñarlos. Aquella hambre de empleos que en tiempo de cadenas no osaba mostrarse mas que en las bajezas, y humillaciones á los favoritos del Monarca, se descubrió en este tiempo mas descaradamente. Se organiza una faccion, entre cuyos individuos tuvo la debilidad de contar algunos que en otra época infausta vimos capitaneando las hordas de los bárbaros que insultaban á los patriotas. Un desbarro del Ministerio les sirve de pretexto para hacer útil é interesante su reunion, y para presentar á todos los empleados públicos como una faccion que, se ha propuesto subyugar al pueblo de tal modo que este no oiga el ruido de las cadenas hasta que las sienta gravitar sobre sus hombros, y apretar sus manos. Claman sin cesar para que se remuevan un ministerio y unos empleados tan apáticos, y estos y aquel desoyen unos clamores no desatendibles, y se precipitan por sí mismos de sus sillas. Suben á ellas hombres de ideas diferentes, y como suceden á los que á todos descontentaron, suben con aplauso de todos. Apenas exaltados remueven funcionarios, y susbituyen á ellos los de aquel partido que creen conforme á sus sentimientos. Este que tiene el intolerantismo político por base, lisongeado por las mudanzas de los empleados, concibe la lucida idea de que el nuevo Ministerio es hechura suya, y se cree con facultad de acabar con los que no pertenecen á su reunion. Barcelona, Santander, Cartagena y otras capitales son víctimas de la confianza que les inspiró aquella idea equivocada. Se juzga dominante y con libre facultad de obrar á su modo. El otro gime, y quizas está esperando el tiempo en que pueda empuñar otra vez el cetro para aniquilar á sus contrarios. Si llegase, entonces estos arbitrarían nuevos medios de abatir á sus vencedores. Iremos en fin pasando de uno en otro partido dominante hasta que mutuamente nos destruyamos, si el supremo poder no pone en esto su mano vigorosa.

Esta creemos ser la historia de estos partidos. Los nombres odiosos, y las miras que se han atribuido

unos á otros para desacreditarse, tenemos la condescendencia de pensar, que no tienen mas existencia que en sus imaginaciones exaltadas. Que los de un partido quieran Cámaras es un sueño, pues que la puerta que las abriese les cerraria para siempre la de los empleos, y tal vez la de su fortuna, y la de su libertad; que el otro desée Republica no es creíble: una opinion que aplicada á España en el estado actual es un delirio no puede ser seguida de ningun sensato; que el otro pretenda gobierno militar, nos lo desmiente la decision del ejército; pero que unos, y otros, y todos quieren empleos, quieren vivir á costa del sudor de sus semejantes esto nos lo demuestra la experiencia. Ella nos ha hecho tambien conocer que una de estas facciones de quien hacen parte algunos hombres inmorales, tiene por su instituto escitar asonadas, promover disturbios, é insultar á todos los que estan fuera de su seno, por cuyos hechos solo es conocida; que todas las facciones que existen huyen la luz en sus reuniones, cosa tan agena de un proceder constitucional y franco, como espuesta á ser interpretada siniestramente; que estas divisiones son los medios de que ocultamente se valen nuestros enemigos para oprimirnos; que los hombres sensatos las miran con horror y colera, y sin ningun interes por una ó por otra tienen solo el comun de destruirlas á todas; que solo la apatia, ó parcialidad del Gobierno las ha conservado pues que en su mano estaba aniquilarlas con solo dejar de protegerlas. — Si: tengan presente los gobernantes que no es un pequeño partido que los ha puesto y conserva en su autoridad: Son los Españoles todos, cuyo amor les será el mas seguro garante de su permanencia en los empleos que les hayan confiado. El triunfo de un partido sobre otro es efimero, no es duradero; pero el de la opinion general es permanente, es indestructible. Tengan presentes estas máximas los que gobiernan, y si necesitan la cooperacion del cuerpo legislativo la exijan cuando vá á este efecto á reunirse.

Nosotros al entretanto no podremos menos de dirigirnos á él desde este lugar de paz á dó no llegan las envenenadas saetas de los enemigos de la humanidad, y quisieramos que el eco de nuestra voz resonase por medio de las Autoridades de la provincia en las augustas bóvedas del santuario de la ley. — A vos Sacerdotes de esta Deidad, á vos solo es dado libertar á España del peligro que la está tan de cerca amenazando. Medidas legislativas, medidas violentas exige nuestro actual estado. Enemigos declarados, y otros ocultos no menos terribles nos cercan de todas partes. Cese toda especie de compasion con los primeros. Rompieron nuestro pacto, abandonaron nuestra sociedad, no pertenecen á esta gran familia que hasta ahora los abrigó en su seno. Los bienes de estos hijos desnaturalizados vuelvan á la nacion que solo les prometió garantia de sus propiedades mientras cumpliese el pacto que los unió á ella. No pague la prole inocente lo que pecaron sus padres; pero sin el arrepentimiento no disfruten estos lo que es solo fruto de los desvelos de la autoridad. — A los otros disuadaseles de la idea en que están de que el gobierno es un agente de sus planes, y de que sus respectivos partidos deben formar el único semillero de los empleados pú-

blicos. Manifieste el Congreso Soberano cuanto le disgustan estas divisiones en los que no debieran respirar mas que union. — Disminuyanse en fin los empleos, y no se tendrá necesidad de oprimir á los pueblos con impuestos que no pueden pagar, que los desalientan, y que los estravian. Cortense de una vez las alas de los que esperan medrar á espensas de los laboriosos, cuyos brazos sustentan á los demas, y al Estado. Hagaseles entender que la España Constitucional es la España industriosa, comerciante, y agricultora, y no la España noble y parásita de los tiempos oscuros. De este modo prosperaremos. De este modo tomará la España aquel antiguo esplendor, que está empañado mas no del todo perdido. Todavía tienen remedio sus heridas: en vuestras manos Padres de la Patria está su curacion. — Los Editores.

===

*Orden de la plaza para el dia de hoy.*

Principal y Avanzada Pavia, cárcel la M. N. L. V., las demas guardias y reten la Milicia Activa, hospital y provision Rey.

El Sr. comandante general de este distrito ha recibido la real órden siguiente. — Al teniente general D. Martin Garcia y Loygorri, digo con esta fecha lo siguiente: — El Rey se ha servido exonerar á V. E. del cargo de inspector general de artillería que desempeña, nombrando para sucederle al mariscal de campo D. Juan Manuel Munarriz, subinspector del cuerpo en el primer departamento; debiendo encargarse interinamente de dicha inspeccion hasta la llegada del general Munarriz el mariscal de campo D. Ignacio Muñoz de S. Clemente, subinspector del segundo departamento, y actualmente residente en esta plaza. — Lo que traslado á V. S. de real orden para su conocimiento y gobierno. Dios guarde á V. S. muchos años. Madrid 9 de setiembre de 1822. — Miguel Lopez de Baños.

Lo que de órden de dicho superior Gefé se hace saber en la de este dia, para conocimiento de todos los individuos militares del espresado distrito. — Socies.

*Gobierno superior político de las islas Baleares.*

El Excmo. Sr. Secretario del Despacho de la Gobernacion de la Península con fecha de 9 de Setiembre último me dice lo siguiente. — Excmo. Sr. — El Sr. Secretario del Despacho de Guerra con fecha 24 de Agosto último me dice lo que sigue. — El Rey con presencia de lo manifestado por el ministerio del cargo de V. E. á este de mi cargo, en 28 de Setiembre último, antes de pasar á comunicar la Real resolucion de 7 del mismo mes por la que se prohibió que las autoridades políticas mandasen tocar generala á los tambores de la Milicia local en los pueblos en que hubiese algun individuo del ejército permanente, se sirvió mandar que el Consejo de Estado le consultase nuevamente sobre el particular, puesto que á consulta suya con la que se conformó, fue espedita aquella resolucion: Habiendo evacuado el Consejo últimamente su segundo dictamen, é insistiendo en el anterior S. M. se ha servido conformarse con él mandando en consecuencia que no se permita que la Milicia nacional use del toque de generala ó alarma á menos de que ésta se entienda con toda la fuerza militar residente en el parage en donde haya de usarse, pues que en otro caso la Milicia en el de tener que formar repentinamente deberá usar de otro toque particular que sustituya á aquel y que se entienda esclusivamente con ella. De Real órden lo digo á V. E. para su inteligencia y efectos correspondientes en el ministerio de su cargo. — Y de la misma lo traslado á V. E. para su cumplimiento en esa Provincia de su mando. — Lo que comunico á V. para su inteligencia y cumplimiento. Dios guarde á V. muchos años. Palma 1.º de Octubre de 1822. — El Conde de Montenegro.

===

El que necesitare de una nodriza viuda de edad de 25 años sana muy robusta y natural de Selva acuda en la imprenta de este periódico que darán razon.